



ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN

## Los 70 años del Centro de Asistencia del Sindicato Médico del Uruguay

# Una institución modelo

La fundación del Centro de Asistencia del Sindicato Médico del Uruguay (CASMU), hace 70 años, es motivo de orgullo para el gremio médico.

**DR. ANTONIO L. TURNES**

Fue en su origen una Cooperativa de Producción Sanitaria para diferenciarse de las mutualistas y de las empresas comerciales de asistencia médica que competían por entonces ferozmente por crecer, sin atender la calidad de sus servicios ni tratar adecuadamente a sus profesionales y funcionarios. Surgió para ofrecer un modelo alternativo diferente, con hondo contenido social y solidario, con una organización donde la profesión asumiera su papel en la prestación de servicios, para

terminar con la explotación a que eran sometidos los médicos y los usuarios. Ese fue el origen.

Una de las razones de su fundación fue crear una institución modelo que actuara como testigo de la calidad asistencial y que contribuyera con su ejemplo a transformar el sistema de salud en el país. Hoy con orgullo, a 70 años de distancia de aquellos visionarios, podemos decir que en parte esa meta se ha logrado. El panorama de la atención de salud en el Uruguay de hoy ha progresado sustancialmente. Las instituciones del sector privado

han dejado de ser lo que entonces eran, para transformarse, crecer y mejorar, tanto en sus recursos humanos como en sus plantas físicas y sus capacidades tecnológicas. Aunque siempre haya hechos a crear, ideas a transformar en realidades, y siempre veamos lo que está mal para revisarlo y corregirlo, no podemos dejar de señalar con legítimo orgullo que quienes hicieron el arranque de esta obra sindical apuntaron en la dirección correcta. En parte esos objetivos se lograron, y en parte están en permanente transformación, en una realidad que

es dinámica en una sociedad que es más exigente. En un mundo que ha cambiado su relación con la salud, que le asigna otros valores, y que es más exigente. Hoy día disponemos de más y mejores recursos para diagnosticar y tratar la enfermedad, y curar muchas afecciones que en las décadas pasadas eran penosas enfermedades que terminaban con la muerte, como la tuberculosis, la sífilis, las enfermedades cardiovasculares y los tumores, leucemias y linfomas, que hoy se tratan con éxito.

Para el Sindicato Médico del Uru-

guay, fundado hace 85 años, la celebración de un nuevo aniversario, el número 70 de la fundación de su Centro de Asistencia, es motivo de enorme alegría y la renovación de un antiguo compromiso.

Regocijo y alegría porque una obra sindical, plural y constructiva, dentro de nuestra propia profesión, que viene de tan lejos, pero que es a la vez testimonio de la vocación social de nuestra clase, nos obliga a reflexionar sobre lo ya realizado y lo que nos queda por venir; cómo continuar puliendo esta piedra bruta para hacerla cada día más pulida, con aristas menos rugosas, perfeccionando un trabajo con inteligencia y pensamiento, merced al trabajo mancomunado de todos. Compromiso renovado en cada jornada y aniversario, para superar los vicios y acentuar las virtudes del proyecto original.

En la historia de nuestra actividad, 70 años han visto pasar muchos cambios, desde los elementos de diagnóstico y terapéutica, hasta las maravillas tecnológicas y las posibilidades y comodidades de todo tipo que hoy tenemos, y que no siempre utilizamos de la mejor forma posible.

Esta obra colectiva, impulsada por jóvenes en su origen, con visión de futuro y con el impulso de una enorme energía, que sentimos espiritualmente vibrar con nosotros hoy, tenía sólidas bases y metas muy claras. Que aunque utópicas en su tiempo, fueron el motor de los cambios de sí misma y de su entorno.

El primer contingente de médicos de urgencia surgió como fruto de un concurso de oposición realizado por los jóvenes profesionales más destacados de su época, quienes en su mayor parte pasarían con los años a ser distinguidos profesores de la Facultad de Medicina. Entre ellos destacaban los Dres. Juan José Crottogini, Hermógenes Álvarez, Oscar Bermúdez, Ricardo B. Yannicelli, Eugenio Isasi, Hamlet Suárez, entre otros. Esos primeros médicos, surgidos de un riguroso concurso en cuyo tribunal se encontra-

ban los Profesores Julio C. García Otero, Carlos V. Stajano y el Dr. Pablo F. Carlevaro, marcarían un estilo nuevo en calidad profesional al servicio de las instituciones de asistencia colectiva, que luego sería imitado y extendido al resto de las entidades, muchas décadas después, al comprobar la bondad de esa selección y la importancia de tener un cuerpo médico de calidad.

El primer hospital privado de una institución de asistencia colectiva, construido con las exigencias de un establecimiento moderno, fue el Sanatorio N° 1, ubicado en Colonia y Arenal Grande, de modernas líneas en su momento, que incorporó amplios ambientes para cirugía, recuperación postanestésica, ambientes para internación con baño privado, además de policlínicas, administración y salón de actos con cafetería y restaurante. Ese primer edificio sindical de propiedad institucional, incorporaría dos hermosas obras de arte a sus muros, integrando un patrimonio cultural que sería marca distintiva también de esta obra del gremio médico.

No se ha evaluado aún con objetividad cuánto ha contribuido

esta obra sindical de los médicos uruguayos al progreso de las instituciones de salud de nuestro país y de la región. Pero ha sido, sin duda, impulsora de cambios sustanciales, con el ideal de la libertad -manifestada en el principio de la libre elección del médico por el paciente y la disposición de una amplia gama de recursos puesta a disposición de médicos y usuarios- unida a la igualdad -donde todos los integrantes tienen los mismos derechos y sólo se reconocen sus diferencias por sus talentos o virtudes- y presidida por una fraternidad de los afectos -que estuvo más presente entre los fundadores y que deberemos rescatar como uno de los bienes más preciados-. Ese tríptico ha presidido nuestra obra asistencial. Y ahora la historia hecha presente nos afronta a nuevos desafíos y renovados compromisos.

Decía el Dr. José Alberto Castro, un destacado gineco-obstetra de la generación fundacional pionera, hace 35 años:

“El CASMU se enfrentó al mutualismo con orientaciones básicas entre las cuales se destacaban el propósito de ofrecer la

mejor asistencia a la población no pudiente, dirigida por los propios médicos; con un registro tan extenso de profesionales que equivalía, prácticamente, a la elección sin restricciones de su médico por cada abonado. Así inició su actividad la Cooperativa de Producción Sanitaria del Sindicato, produciendo la mejor asistencia colectiva de la época. Para tener acceso a la misma se fijó una cuota mensual por abonado de un peso con cincuenta centésimos, que era superior a todas las vigentes entonces”.

“Se logró, así, producir la mejor asistencia colectiva de la época. Tenía entre los organizadores, además, la expectativa de lograr la atracción masiva de los abonados mutuales hacia nuestra cooperativa de producción sanitaria. No se sospechó entonces la reacción saludable que el CASMU ejercería sobre el mutualismo: un intenso proceso de emulación que elevó considerablemente el nivel de la asistencia médica a los usuarios y ello contribuyó a frustrar la expectativa prevista, pero a la vez se convirtió en uno de los mejores aportes médico-sociales realizados a la



ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN

colectividad, capitalizados por el CASMU y, por su intermedio, por nuestro Sindicato. El beneficio sobre la calidad de la asistencia generado por la creación del CASMU no ha sido justamente valorado. Si se decidiera escribir la Historia de la Asistencia Médica Mutual en nuestro medio, sería imposible evitar la capitulación y el estudio de sus dos etapas fundamentales: una antes, y otra desde la creación del CASMU.”

“Aunque la expectativa inicial en la iniciación de la actividad del CASMU, de concentrar la casi totalidad de la población mutual, parezca circunscribirse a un problema de nuestra filial asistencial, no resultó así. Por los años 1950-1954, la cuestión vuelve a actualizarse vigorosamente y divide a directivos del Sindicato y del CASMU entre los aspirantes a congregar grandes colectividades en forma de afiliaciones grupales y quienes hubieran preferido mantener y seguir perfeccionando el CASMU como una institución señora o ‘testigo’, en la asistencia colectiva del no pudiente, con un número moderado de afiliados. Triunfó el criterio favorable a las afiliaciones colectivas, que trajo indudables beneficios en la significación médico social de la institución y también problemas. La evaluación de ambos todavía no se ha completado.”<sup>1</sup> El cambio de modelo de atención



ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN

y del sistema de salud nos llevará a repensar nuestra organización asistencial, su fortalecimiento, su vigencia y las modificaciones que deberemos hacer para mejor servir a la sociedad, a los usuarios, con satisfacción para sus médicos y funcionarios. Perseguir y alcanzando los equilibrios y acuerdos necesarios. Que deberán capturar nueva-

mente esa mística que impulsó la creación del Centro de Asistencia y su crecimiento, para darle fortaleza, coraje para hacer realidad los cambios y rectitud para administrar un bagaje del mayor valor: la fuerza de su ejemplo, buscando siempre la perfección, utilizando las herramientas del análisis, la crítica y el cambio permanentes, orientados hacia la

acción.

Decía Carlos María Fosalba, en el primer aniversario del Centro de Asistencia, el 1° de julio de 1936:

“Este acontecimiento que hoy festejamos con espontánea camaradería tiene un íntimo significado más profundo que la simple expresión de nuestro júbilo, por un triunfo o una conquista mate-



**Una herramienta útil para el profesional, en el tratamiento de afecciones frecuentes:**

**Ambos volúmenes disponibles con precio bonificado para socios. Consulte en la sede del SMU o en [smu.org.uy](http://smu.org.uy)**

**Suscribase gratis a [nutriguia.com.uy](http://nutriguia.com.uy) y reciba mensualmente el boletín electrónico con novedades, lanzamientos, sorteos y actualizaciones.**

**Volumen 3:**  
Diabetes, Dislipemias, Hipertensión Arterial, Hiperuricemia y Gota, Gastritis, Reflujo gastroesofágico, Constipación, Diarrea, Litiasis Biliar, Osteoporosis, Alimentación de los Deportistas, Nutrición durante el embarazo.



**Volumen 4:**  
Obesidad. Diagnóstico y Tratamiento Médico-Nutricional. Alimentos Funcionales. Alimentación del Lactante, Adolescente y Adulto Mayor. Alimentos de Consumo no Tradicional.

rial. Se trata de un fenómeno mucho más importante y complejo, ligado más al sentido mismo de las cosas que a las apariencias exteriores de los hechos. Estamos en realidad expresando públicamente nuestra solidaridad con una vasta labor constructiva que viene desarrollándose con formidable empuje desde las filas del Sindicato Médico; labor que abarca la plenitud de nuestra vida profesional en sus diferentes aspectos: ética, problemas gremiales, cuestiones profesionales, asuntos económicos, actividad científica, solidaridad de grupo y solidaridad social”.

“Podemos decir con orgullo que nuestro Sindicato es algo más que un vasto laboratorio de ideas; significa sin ninguna duda una verdadera colmena de trabajadores, realizando dentro y fuera de sus muros una obra concreta y positiva de realizaciones, que se suceden la una a la otra, en un ritmo ininterrumpido, porque la creación tiene ese mágico poder de no agotarse nunca y llevar permanentemente en su seno el germen de nuevos hechos y el potencial de energías que empuja siempre hacia adelante iluminando el camino para señalar nuevos ideales, nuevas ideas, nuevas aspiraciones y el ansia portentosa de querer siempre poseerlas para satisfacer esta humana inquietud que sólo se afirma en el presente para poder así escalar mejor el porvenir”.

“El Sindicato Médico está comenzando a ser lo que ya hace mucho tiempo deseaba que fue-



ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN

*ra: un verdadero universo de posibilidades ilimitadas para construir y realizar una casa que fuera un verdadero hogar para los médicos; una escuela de ética, en el sentido completo de la palabra; una cátedra viva y actantes de deontología, no sólo profesional, sino y aun más, humana: un lugar de capacitación para la lucha honesta, progresiva, sincera y desinteresada; un sitio para retemplar el valor y aprender a valorar el tesoro inigualado del respeto por sí mismo; un rincón donde aprender a conocer y estimarse y poder así estimular el bello sentimiento de la solidaridad en su más amplio significado; y jun-*

*to a todo esto, construir y siempre construir. Realizar obra, sin pesimismo enervantes, sin escepticismos disolventes, sino con sano y robusto optimismo, que no ignora los obstáculos, que los analiza y los estudia, que los medita y los pesa, pero no para detenerse espantado ante la magnitud del esfuerzo que se vislumbra, ni para renunciar a la conquista de lo que se ansía y se sueña, sino para capacitarse y aniquilarnos vez a vez, con seguridad, con honra y con valor”.* <sup>2</sup> Por eso, en este 70 aniversario, hacemos votos por un futuro mejor para la institución y el sistema de salud uruguayo, y extendemos un abrazo fraterno a to-

das y todos los que han hecho posible esta obra, los que ya no están con nosotros porque han transpuesto las puertas de la eternidad, y los que nos acompañan en esta obra que nos hermana en una fuerte cadena de solidaridad, partiendo del trabajo creativo de cada uno de sus eslabones.

El Centro de Asistencia del Sindicato Médico del Uruguay fue creado por inspiración de un joven estudiante, que no logró su objetivo en la primera oportunidad en que propuso la iniciativa. Una vez graduado, en 1934, con más experiencia, insistió con tenacidad hasta que se generó primero un servicio de urgencia, en ese año, y desde el 1° de julio de

# COVERSYL®

PERINDOPRIL **1 comprimido diario** mg

**Ventajas excepcionales y beneficios exclusivos en la hipertensión**



EFA LABORATORIOS  
ANTIA, MOLL & CIA. S.A.



1935 comenzó a funcionar como el Centro de Asistencia. Ese joven médico fue el Dr. Carlos María Fosalba, que dio impulso a esa obra destinada a dar servicios de salud de calidad a la población de clase media, a amplios contingentes de trabajadores, que en los años siguientes fueron sumándose a sus columnas. Él “se hizo el gusto produciendo el milagro con su poderoso magnetismo de atracción porque logró unir al libre pensador Elías Regules con el católico militante Julio César García Otero; al valdense metodista Víctor Armand Ugón, al ortodoxo Pablo F. Carlevaro, al batllista Julio César Estrella, y a muchos otros, para no decir, a todos los médicos de tendencias distintas, de corrientes diversas que sin abdicar de sus convicciones abrazaron la idea de la cooperativa”, como decía Juan Edmundo Miller en un acto recordatorio.

Esta obra, que inició Fosalba, y que contó con el aporte inicial de diez mil pesos, como capital aportado por el Sindicato Médico del Uruguay, imprescindible para dar comienzo a las operaciones que requería su puesta en marcha, es el fruto de muchas generaciones de hombres y mujeres inspirados por un mismo ideal: el de servir a sus semejantes en el campo de la salud, con profesionalismo, con seriedad, con humanismo. Con un amplio espíritu de libertad, como uno de los valores más altos de la civilización humana, que se consagró en diversas manifestaciones de esta obra que es también una expresión de fraternidad entre los seres humanos.

Debemos recordar en este instante de reflexión y homenaje a todos cuantos hicieron la realidad de hoy, atravesando penurias y dificultades, aportando ideas, creatividad, coraje y dando su luz para crecer desde la oscuridad y las tinieblas. A los miembros de las Juntas Directivas, que siempre condujeron la institución con hidalguía y visión social a través de océanos de dificultades.

Muchos hombres aportaron a esta obra, pero quiero recordar al cirujano y luego hombre públi-

co, el Dr. Aquiles R. Lanza, que desde la presidencia de la Junta Directiva proyectó y llevó adelante el gran crecimiento del Centro de Asistencia, con la incorporación de las afiliaciones colectivas, y particularmente con las leyes de seguro de enfermedad parcial, que beneficiaron a decenas de miles de trabajadores de las más diversas actividades. Al Dr. Alberto Grille González, que desde la Clínica del Profesor Pablo Purriel, donde era docente, acudió a servir al Centro de Asistencia, como Administrador General, durante 20 años, dejando lo que podría haber sido un destino profesional brillante, por volcar su energía y su capacidad de articular proyectos a esta obra sindical. Al Dr. Joaquín Purcallas Serra, otro clínico que contribuyó a habilitar el primer sanatorio del Centro de Asistencia, y que luego fue un motor del crecimiento, de la dinámica asistencial, del trabajo con los distintos grupos profesionales, haciendo de su trabajo cotidiano una cátedra de progreso y de grandeza, con ese entusiasmo y esa dinámica que los más viejos aún recuerdan. A don Pablo Fasulo, que como viejo estudiante de Medicina, aportó durante muchas décadas desde la Gerencia Administrativa para estructurar una obra humana en crecimiento, derramando humanidad, buenos consejos y simpatía en todos los rincones de la casa. Con el espíritu de todos esos seres, que hoy seguramente nos acompañan desde su descanso eterno, y de todos los que no nombro pero que están comprendidos en la realidad de esta institución, presentes o ausentes, nos rodeamos en la gran cadena que nos une, para transmitir energía hacia el futuro. Un futuro mejor para todos los uruguayos, para nuestro sistema de salud, para cada uno de nosotros y de sus familias. ■

**(Footnotes)**

<sup>1</sup> Rojas Beltrán, Ramón: *Historia del Gremialismo Médico del Uruguay*, 1990, págs. 59 y 60.

<sup>2</sup> Rojas Beltrán, Ramón: Op. Cit. pág. 62.

ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN

ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN

ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN



1



2



# EN *en foco* FOCO



1) Los Dres. Tabaré Vázquez, presidente de la República, y Jorge Lorenzo, presidente del Sindicato Médico, en la gala realizada en el Teatro Solís con motivo de los 85 años del SMU y 70 del CASMU.

2) El Dr. Barrett Díaz Pose, presidente del CASMU hizo uso de la palabra en de la gala realizada el 28 de julio en el teatro Solís.

3) El principal teatro del país estaba repleto durante el festejo.

4) El presidente de la República, homenajeado en su calidad de médico por las autoridades del SMU y CASMU.

ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN



4

ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN



5

5) Los Dres. María Julia Muñoz, ministra de Salud Pública, Gerardo Eguren, vicepresidente de la Junta Directiva del CASMU y Marcos Carámbula, ex presiden presidente del SMU y actual intendente de Canelones.

6) En el foyer del Solís se brindó festejando los aniversarios.

ESTUDIO DE LA CALLE SAN JUAN



3



6